



**Transformaciones de la dinámica familiar de las mujeres condenadas y privadas
de libertad en Colombia.**

ESTUDIANTES

Orly Isabel Bejarano Serna
Yarenis Marcela Díaz Chaverra

Trabajo de Investigación como requisito para optar el título de:
Magister en Familias

Tutora

Helena Morales Ortega

Cotutora

Jennifer Castillo Bolaños

Antecedentes: Para el contexto de la presente investigación, es importante comprender las transformaciones que sufre la dinámica familiar de las mujeres condenadas y privadas de libertad en establecimiento carcelario, pues, procesos como el apego y su ruptura abrupta desestabiliza toda dinámica del grupo familiar, al punto de generar nuevas formas de supervivencia, no por ello, salvando consecuencias o repercusiones que suelen ser negativas en la crianza de los menores.

Objetivo: Analizar mediante la revisión bibliográfica las transformaciones que sufre la dinámica familiar de las mujeres condenadas y privadas de libertad en Colombia y cómo este hecho permea la vida cotidiana de tales familias.

Metodología: El enfoque de este trabajo es cualitativo, se encuadra dentro de las posturas del paradigma interpretativo, diseño de investigación documental, para la realización de este trabajo nos apoyamos en la técnica denominada bibliográfica o documental. La población que constituye el presente trabajo es de orden finito.

Resultados: la mujer construye lazos sociales y familiares más fuertes y complejos que, en su eventual privación de libertad, generan un impacto profundo en las relaciones y dinámicas de su núcleo social inmediato, por lo tanto, el comportamiento delictivo, constituye un desafío para el sistema de justicia, la doctrina y sistema penal y la misma política carcelaria (Romero y Aguilera, 2002).

Más que un grupo parental, la familia significa una coexistencia de visiones del mundo, una unidad espiritual, cultural y socio-económica donde la mujer cumple un papel esencial como columna o pilar de cohesión e incorporación de valores. Esto además hace a la familia una unidad particular, íntima y distinta a otras aun dentro de la misma sociedad. Toda una unidad cultural, dueña de dinámicas propias, donde la educación, costumbres y orígenes, se conjugan dando lugar a elementos sociales únicos y diversos, lo que hace más compleja su dinámica y más difícil de retomar su armonía si uno de sus miembros, la mujer, por ejemplo, es privada de su libertad.

En los estudios consultados se pudo notar que algunas mujeres indicaron haber estado inmersas en contextos violentos al interior de sus familias a corta edad, algunas de ellas dejaron su grupo familiar siendo adolescentes, lo cual es sin duda un factor que puede constituir un riesgo de comportamientos delictivos futuros (Sánchez –Mejía et al, 2018).

Conclusiones: La familia como grupo filial básico y esencial de la sociedad, no obstante los cambios de conceptualización operados en el tiempo, sigue siendo la unidad afectiva, económica, cultural, educativa y social por excelencia, en ella el individuo encuentra las bases más sólidas de su constitución como ser.

La dinámica familiar es más que un concepto, es todo un entramado de valores y acciones cotidianas que dan un sentido a la vida del individuo, así mismo configura su conjunto de valores que ayudan a construir la percepción acerca de la realidad que sus miembros experimentan. Por lo tanto, la dinámica familiar está ligada al comportamiento de los individuos.

La criminalidad permea a la mujer de forma creciente como fenómeno psicosocial mayoritariamente en los centros urbanos, factores como la droga, la discriminación y el crimen organizado son determinantes en dicha vinculación.

Los factores económicos, sociales y culturales configuran el marco amplio donde la mujer se desenvuelve y recibe las presiones que la pueden llevar a cometer delitos.

Las familias u hogares de las mujeres privadas de la libertad, sufre severos cambios en su dinámica, lo que las obliga a reorganizar roles, actividades y valores que les permitan asumir nuevas posturas frente a la sociedad y sus demandas.

Palabras clave: Dinámica familiar, criminalidad, privación de libertad, mujer

ABSTRACT

Background: For the context of this research, it is important to understand the transformations suffered by the family dynamics of women convicted and deprived of liberty in prison, since processes such as attachment and its abrupt rupture destabilize all dynamics of the family group, to the point of generating new forms of survival, not for this reason, saving consequences or repercussions that are usually negative in the upbringing of minors.

Objective: To analyze through a bibliographic review the transformations suffered by the family dynamics of women convicted and deprived of liberty in Colombia and how this fact permeates the daily life of these families.

Methodology: Qualitative approach which is part of the interpretative paradigm positions, documentary research design. For the realization of this work we relied on the technique so-called bibliographic or documentary. The population that constitutes this work is specific.

Results: Women build stronger and more complex social and family ties that have a profound impact on the relationships and dynamics of their immediate social environment if they are incarcerated. Therefore, the repetitive criminal behavior constitutes a challenge for the justice system, the doctrine and penal system and prison policy itself (Romero and Aguilera, 2002).

The family is more than a parental group that represents a coexistence of worldviews, a spiritual, cultural and socio-economic unit where women play an essential role as a pillar of cohesion and incorporation of values. This (interaction) also makes the family a particular unit, close and different from others even within the same society. It is a whole cultural union, with its own dynamics, where education, customs and origins are combined giving rise to unique and diverse social elements, which makes its relationship more complex and difficult to reestablish harmony if one of its members, the woman, for example, is deprived of her freedom.

Among the studies consulted, certain number of women reported that they had been immersed in violent contexts within their families at a young age. Some of them even left their family group being adolescents, which is undoubtedly a factor that may constitute a risk of future criminal behaviors (Sánchez -Mejía et al, 2018).

Conclusions: The family as the basic and essential filial group of society, despite the changes of conceptualization, continues to be the main affective, economic, cultural, educational and social unit. In it the individual finds the most solid bases of his constitution as a being.

Family culture is more than a concept, it is a whole framework of values and daily actions that give meaning to the person's life, and it also configures the set of values that help to build the perception of the reality experienced by its members. Therefore, family dynamics is linked to the behavior of individuals.

Criminality is increasingly affecting women as a psychosocial phenomenon, mainly in urban centers. Factors such as drugs, discrimination and organized crime are determinants in this linkage.

Economic, social and cultural factors configure the context in which women develop and receive the pressures that can lead them to commit crimes.

The families or homes of women in prison undergo severe changes in their dynamics, forcing them to reorganize roles, activities and values that allow them to assume new positions towards society and its demands.

Key words: Family dynamics, criminality, imprisonment, women

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Abaunza Forero, C.I., Mendoza Molina, M., Paredes Álvarez, G., y Bustos Benítez, P. (2016). La familia y la privación de la libertad. In: Familia y privación de la libertad en Colombia. Editorial Universidad del Rosario, Instituto Rosarista de Acción Social – SERES. <http://doi.org/10.12804/se9789587387360>.

Abarca, N. (2007). Mujer y Trabajo. Encuesta Nacional Bicentenario UC Adimark: Una mirada al alma de Chile. Pontificia Universidad Católica de Chile, 36-41.

Agudelo, M. (2005). Descripción de la dinámica interna de las familias Monoparentales, simultáneas, extendidas y compuestas del municipio de Medellín, vinculadas al proyecto de prevención temprana de la agresión. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 3(1). <http://www.scielo.org.co/pdf/rlcs/v3n1/v3n1a07.pdf>

Ander-Egg, E. (1986). *Diccionario de Trabajo Social*. Colombia Ltda.

Arias, F. (2012). *El Proyecto de Investigación. Introducción a la metodología científica*. (6ª ed.). Episteme. <https://evidencia.com/wp-content/uploads/2014/12/EL-PROYECTO-DE-INVESTIGACION-6ta-Ed.-FIDIAS-G.-ARIAS.pdf>

Ariza, M., y De Oliveira, O. (1997). Formación y dinámica familiar en México, Centroamérica y El Caribe. *Ibero-amerikanisches Archiv*, 23(1/2), 27-44. <http://www.jstor.org/stable/43392750>

Aya, S. y Parra, R. (2013). *Herramientas interventivas para el trabajo con personas privadas de la libertad y sus familias*. Consejo editorial universitario. Universidad Santo Tomas. Bogotá.

Barril, D., González, C., Jorquera, E., Montero, C., y Poblete, N. (2010). *Mujeres adultas mayores y parentalidad social en el contexto del programa Abriendo Caminos*. En A.-M. Munizaga, y F. Estay, *Reflexiones sobre el programa Abriendo Caminos. Notas para la política social* (p. 78- 93). Alvimpress.

Becerra-Pineda, L. (2004). *La visita de niños y niñas en contexto penitenciario y carcelario, un espacio para prevenir el maltrato infantil y fortalecer el vínculo familiar*. (Tesis de especialización, Pontifica Universidad Javeriana). Repositorio Ujaveriana. <https://www.javeriana.edu.co/biblos/tesis/medicina/tesis17.pdf>

Bedriñana, F., Sánchez, M. y Lláce, J. (2013). *Aproximación a los contextos en prisión. Una perspectiva socioeducativa*. *Pedagogía social. Revista interuniversitaria*, (22), 13-28. <https://www.redalyc.org/pdf/1350/135031394002.pdf>

Bernal, A. y Gualandi, M. (2009). *Autoridad, familia y educación*. *Revista española de pedagogía*, 67 (244), 511-528. <https://revistadepedagogia.org/lxvii/no-244/autoridad-familia-y-educacion/101400010110/>

Bowlby, J. (1990). *El vínculo afectivo*. Paidós.

Briceño-Donn, M. (2006). *Mujeres y prisión en Colombia: análisis desde una perspectiva de derechos humanos y género*. Procuraduría Delegada en lo Preventivo para Derechos

Humanos y Asuntos Étnicos, Grupo de Asuntos Penitenciarios y Carcelarios.
<https://corteidh.or.cr/tablas/24314.pdf>

Carbonell, J., Carbonell, M. y González, N (2012). *Las Familias en el siglo XXI: Una mirada desde el Derecho*. Universidad Autónoma del Estado de México, Instituto de investigaciones jurídicas. Serie: Estudios Jurídicos, (205). Elvia Lucía Flores Ávalos.

Cardoza, A. (2001). Tratamiento jurídico criminológico a las mujeres privadas de libertad en el régimen penitenciario nicaragüense. *Encuentro*, (57), 82-100.
<https://doi.org/10.5377/encuentro.v0i57.4023>

Comité Internacional de la Cruz Roja [CICR] (2019). Informe cárceles y mujeres en Colombia. Hay una necesidad urgente de implementar un enfoque diferenciado de género (Pagina web). <https://www.icrc.org/es/document/informe-carceles-y-mujeres-en-colombia>

Corte Interamericana de Derechos Humanos [CIDH] (2020). Cuadernillo de jurisprudencia de la corte interamericana de derechos humanos (9): personas privadas de libertad. <https://www.corteidh.or.cr/sitios/libros/todos/docs/cuadernillo9.pdf>

Corte Constitucional (2011, 25 de julio). Sentencia C-577.
<https://www.corteconstitucional.gov.co/relatoria/2011/C-577-11.htm>

Constitución Política de Colombia. (1991). Gaceta Constitucional No. 116.
<http://bit.ly/2NA2BRg>

Cuervo, A. (2007). *Familia y desarrollo: intervenciones en terapia familiar*. Editorial El Manual Moderno.

https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=kzvHCQAAQBAJ&oi=fnd&pg=PP1&dq=familia+y+desarrollo+intervenci%C3%B3n+en+terapia+familiar&ots=D_SZLlz_GE&sig=ntBIQ_rwv2KFwpy8PUZcCSRCFFw#v=onepage&q=familia%20y%20desarrollo%20intervenci%C3%B3n%20en%20terapia%20familiar&f=false

Di Marco, G. (2005). *Democratización de las familias*. UNICEF

Duntley, J. y Buss, D. (2004). The evolution of evil. En A. G. Miller (Ed.), *The social psychology of good and evil*. The Guilford Press.

Echeverri, S. (2016). *Las tipologías familiares colombianas del siglo XXI: Un análisis de los vínculos familiares en las películas de animación infantil estrenadas en Colombia entre el 2009 y el 2016*. (Tesis de Pregrado, Universidad de Medellín). Repositorio Unimedellin. <https://core.ac.uk/download/pdf/84398869.pdf>

El Congreso de Colombia. (1993, 19 de agosto). Ley No. 65. Por la cual se expide el Código Penitenciario y Carcelario. Diario Oficial 40.999. https://normograma.info/men/docs/pdf/ley_0065_1993.pdf

Fernández-Caballero, M., del Hierro, E. y Archilla, M. (2012). "Mediación penitenciaria". Una nueva propuesta para mediar en una cárcel de mujeres" *Revista de Mediación*, 5. (10). <https://revistademediacion.com/wp-content/uploads/2013/08/Revista-Mediacion-11-071.pdf>

Gallego, A. (2012). Recuperación crítica de los conceptos de familia, dinámica familiar y sus características. *Revista Virtual Universidad Católica del Norte*, (35), 326-345. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=1942/194224362017>

Garcés, M. y Palacio, J. (2010). La comunicación familiar en asentamientos subnormales de montería (Colombia). *Psicología desde el Caribe*, (25), 1-29. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=213/21315106002>

García, B. y de Oliveira, O. (2005). Mujeres jefas de hogar y su dinámica familiar. *Papeles de Población*, 11 (43), 29-51. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=112/11204303>

García-Vita, M. (2015). Redes de apoyo y entornos socio familiares en mujeres reclusas. Análisis de las relaciones con las drogas, el acompañamiento en prisión y los procesos hacia la reinserción social. (Tesis Doctoral, Universidad de Granada), Repositorio digibug. <https://digibug.ugr.es/bitstream/handle/10481/43513/26082275.pdf?sequence=6&isAllowed=y>

González-Benítez, I. (2000). Las crisis familiares. *Revista Cubana de Medicina General Integral*, 16(3), 270-276.

González, J., Moscoso, M., González, A. (2012). Mujeres Delincuentes en Colombia: una aproximación a su caracterización y visibilización. Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos - CERAC. Colombia. https://www.cerac.org.co/assets/pdf/Other%20publications/CERAC_WP_17.pdf

González- Illescas, O. y Magos-López, M (2012). La Dinámica Familiar como Génesis de la Codependencia. *Revista de Psicología GEPU*. 3(1), 263-281. https://www.researchgate.net/publication/299532073_LA_DINAMICA_FAMILIAR_COMO_GENESIS_DE_LA_CODEPENDENCIA

Granda, E. (2009, 5 de octubre). El enigma de la escasa delincuencia femenina. En El País.

Hernández, R., Fernández, C. y Baptista, M. (2014). *Metodología de la Investigación*. (6 a ed.). McGraw-Hill. <https://www.uca.ac.cr/wp-content/uploads/2017/10/Investigacion.pdf>

Herrera, M. y Expósito, F. (2010). Una Vida entre Rejas: Aspectos Psicosociales de la Encarcelación y Diferencias de Género. *Psychosocial Intervention*, 19 (3), 235-241. http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1132-05592010000300004

Herrera, S. (2000). Rol de género y funcionamiento familiar. *Revista Cubana de Medicina General Integral*, 16(6).

Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario [INPEC] (2019). Ley 1709 de 2014. Por medio de la cual se reforman algunos artículos de la Ley 65 de 1993, de la Ley 599 de 2000, de la Ley 55 de 1985 y se dictan otras disposiciones. Diario oficial. N. 49039. <http://www.suin-juriscal.gov.co/viewDocument.asp?ruta=Leyes/1686959#:~:text=Toda%20persona%20es%20libre.,previamente%20definido%20en%20la%20ley.>

Keith, H. (2006). Psicología evolutiva, memes y el origen de la guerra. *Mankind Quarterly*, 46 (4). <http://www.mankindquarterly.org/archive/issue/46-4/3>

Martínez, J. (2011). *Metodologías de la investigación cualitativa*. Silogismo más que conceptos, 8 (1), 27-38.

Ministerio de Salud y Protección Social (2012). Política Pública Nacional para las Familias Colombianas 2012-2022.

[http://www2.congreso.gob.pe/sicr/cendocbib/con4_uibd.nsf/CBA649DA5EBF221205257BF1007B8494/\\$FILE/APolitica_Publica_Familias_Colombianas_2012_2022_\(1\).pdf](http://www2.congreso.gob.pe/sicr/cendocbib/con4_uibd.nsf/CBA649DA5EBF221205257BF1007B8494/$FILE/APolitica_Publica_Familias_Colombianas_2012_2022_(1).pdf)

Ministerio de Justicia, Unidad de Servicios Penitenciarios y Carcelarios [USPEC] y Instituto Nacional penitenciario y Carcelario [INPEC] (Sin fecha). Plan de Transformación y Humanización del Sistema Carcelario en Colombia.

https://www.minjusticia.gov.co/Portals/0/Documentos2019/Plan_Carcelario/Plan_de_Transformacion_y_Humanizacion_del_Sistema_Carcelario_en_Colombia_Resumen_Ejecutivo.pdf

Miralles, T. (1983). *“La mujer: el control informal”*. En: Bergalli, R; Bustos, J. “El pensamiento criminológico II. Estado y control”. Editorial Temis.

Molina, L. y Arbeláez, S. (2014). Influencia del vínculo familiar en el proceso de resocialización De las mujeres reclusas en el establecimiento Penitenciario y carcelario COIBA/ PICALÉÑA, Ibagué – Tolima. (Tesis de Pregrado, Universidad Abierta y a Distancia. Trabajo de grado Unad). Repositorio Unad. <http://stadium.unad.edu.co/preview/UNAD.php?url=/bitstream/10596/2632/1/1110519180.pdf>

Moreno, C. y Zambrano, L. (2006). Familias de internos e internas de cárceles: Una revisión de la literatura. <http://www.psicologiajuridica.org/psj222.html>

Navarrete, L. y Ossa, C. (2013). Estilos parentales y calidad de vida familiar en adolescentes con conductas disruptivas. *Ciencias psicológicas*. 7 (1), 47-56. <http://dx.doi.org/10.14482/indes.22.1.5144>

Nery, J. A. (2013). Enfoques epistemológicos de la investigación sobre desigualdades educativas en México 1971-2010. *Revista Mexicana De Investigación Educativa*, 18(59), 1077-1101.

<https://search-proquest-com.ezproxy.cecar.edu.co:2443/docview/1467279563?accountid=34487>

Norza-Céspedes, E., González-Rojas, A., Moscoso-Rojas, M. y González-Ramírez, J. (2012). Descripción de la criminalidad femenina en Colombia: factores de riesgo y motivación criminal. *Rev. crim.*, 54 (1), pp. 339-357.
<http://www.scielo.org.co/pdf/crim/v54n1/v54n1a07.pdf>

Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito [UNODC] (2019). Caracterización de condiciones socioeconómicas de mujeres relacionadas con problemas de drogas: las mujeres privadas de la libertad por delitos de drogas / Miguel Serrano López. -- Bogotá: Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, Ministerio de Justicia y del Derecho.
https://www.unodc.org/documents/colombia/2019/Octubre/Estudio_Las_mujeres_Privadas_de_la_Libertad_por_Delitos_de_Drogas.pdf

Ordóñez, V. L. (2006). Mujeres encarceladas: proceso de encarcelamiento en la penitenciaría femenina de Brasilia. *Universitas Humanística*, 183-199

Poston, D., Turnbull, A., Park, J., Mannan, H., Marquis, J. y Wang, M. (2004). Calidad de vida familiar: un estudio cualitativo. *Siglo Cero*, 35, 31-48.

Puello, M., Silva, M. y Silva, A. (2014). Límites, reglas, comunicación en familia monoparental Con hijos adolescentes. *Revista Diversitas - Perspectivas En Psicología*, 10 (2), 225-246. <http://www.scielo.org.co/pdf/dpp/v10n2/v10n2a04.pdf>

Quintero, M. (1997). Trabajo social y procesos familiares. Lumen-Humanitas.

Quintero, Á. (2007). Diccionario especializado de familia y género. Lumen Humanitas.

Rojas, C. (2017). Ciclo motivacional en la reinserción laboral de mujeres pos penitenciario como responsabilidad social de las empresas de la ciudad de Encarnación. *Revista Científica Estudios e Investigaciones*, 6, 51-53. <https://doi.org/10.26885/rcei.foro.2017.51>

Rojas, I. (2011). Elementos Para El Diseño De Técnicas De Investigación: Una Propuesta De Definiciones Y Procedimientos En La Investigación Científica. *Tiempo de Educar*, 12 (24), 277-297. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=311/31121089006>

Rojas-Cavanzo, D., Benkelfat-Perafán, K., y Mora-Antó, A. (2016). Narrativas acerca de las relaciones familiares en mujeres en situación de reclusión carcelaria. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 14 (1), 273-286. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=77344439018>

Romero, M. y Aguilera, R. (2002). ¿Por qué delinquen las mujeres? Perspectivas teóricas tradicionales. Parte I. *Salud Mental*, 25 (5), 10-22. <https://www.redalyc.org/pdf/582/58252502.pdf>

Rozo, A. (2019). La transformación del núcleo familiar, una mirada reflexiva desde el educador infantil. (Tesis de pregrado, Universidad de los Llanos). Repositorio de Unillanos.

<https://repositorio.unillanos.edu.co/bitstream/001/1563/1/LA%20TRANSFORMACION%20DE%20NUCLEO%20FAMILIAR%20UNA%20MIRADA%20REFLEXIVA%20DESDE%20EL%20EDUCADOR%20INFANTIL.pdf>

Sánchez, M. (2004). La mujer en la teoría criminológica. *Revista de Estudios de Género. La ventana*, (20), 240-266. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=884/88402011>

Sánchez, G., Aguirre, M., Solano, N. y Viveros, E. (2015). Sobre la dinámica familiar. Revisión documental. *Cultura Educación y Sociedad*, 6 (2), 117-138.

Sánchez- Mejía, A., Rodríguez, L., Fondevila, G. y Morad, J. (2018). Mujeres y prisión en Colombia Desafíos para la política criminal desde un enfoque de género. *Javegraf*. http://fileservier.idpc.net/library/mujeres_y_prision_en_colombia.pdf

Sandoval, L. y Martínez, D. (2008). Una revisión al estudio de la delincuencia y criminalidad. *Rev.Fac.Cienc.Econ.*, 16 (1), 105-117. <http://www.scielo.org.co/pdf/rfce/v16n1/v16n1a08.pdf>

Satir, V. (2005). *Nuevas relaciones en el núcleo familiar*. Pax México

Shrira, I., Wisman, A. y Webster, G. (2013). Armas, gérmenes y robo: exploración del vínculo entre las enfermedades infecciosas y el crimen. *Evolutionary Psychology*, 11(1), 270-287. <https://journals.sagepub.com/doi/pdf/10.1177/147470491301100124>

Torres, L., Ortega, P., Garrido, A. y Reyes, A. (2008). Dinámica familiar en familias con hijos e hijas. *Revista Intercontinental de Psicología y Educación*, 10 (2), 31-56. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=802/80212387003>

Uribe, D. (2012). *“Aprender a ser familia. Familias monoparentales con jefatura femenina: significados, realidades y dinámicas”*. Ediciones Unisalle.

Vega, I. (2001). Ciencia de la familia en la universidad de costa rica: ¿una asignatura pendiente? En: *Realidad Familiar en Costa Rica. Aportes y desafíos desde las Ciencias*

Sociales I Ed. Isabel Vega y Allen Cordero. San José: Flacso - Sede Costa Rica - Unicef - Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad de Costa Rica. <https://biblio.flacsoandes.edu.ec/libros/digital/44275.pdf>

Verdugo, M., Rodríguez, A. y Sainz, F. (2012). Escala de calidad de vida familiar. Manual de aplicación. Publicaciones Instituto Universitario de Integración en la Comunidad INICO. https://sid.usal.es/idocs/F8/FDO26164/herramientas_6.pdf

Villanueva, I., Guzmán, P., Alonso, M., Beltrán, F., Gómez, Y. y Pérez, I. (2011). Funcionamiento familiar en familias víctimas de abuso sexual intrafamiliar-incesto. *Psicogente*, 14 (25), 100-121. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=4975/497552358010>

Villagrán, C. (2010). La familia: el eje de la reinserción post penitenciaria. En: A. M. Munizaga, & F. Estay. Reflexiones sobre el programa Abriendo Caminos. Notas para la política social. Alvimpress.

Vizcaíno-Gutiérrez, M. (2010). Mujeres en la criminalidad: más preguntas que respuestas *Rev crim.*, 52 (1), 309-330. <http://www.scielo.org.co/pdf/crim/v52n1/v52n1a07.pdf>

Viveros, E. (2010). Roles, patriarcado y dinámica interna familiar: reflexiones útiles para Latinoamérica. *Revista Virtual Universidad Católica del Norte*. 31, 388-406.

Von Dem Bussche, M. y Romo, F. (2015). Mujeres privadas de libertad: estándares nacionales e internacionales. Políticas de género en materia penitenciaria (Tesis de Pregrado, Universidad de Chile), Repositorio Uchile.

<http://repositorio.uchile.cl/bitstream/handle/2250/137454/Mujeres-privadas-de-libertad.pdf?sequence=1>

Waldram, James (2009). "*Challenges of Prison Ethnography*", Anthropology News.

Watzlawick, P., Beavin, J. y Jackson, D. (1987). Teoría de la comunicación humana. Barcelona: Herder, p.233.